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Prefeito de Nova Odessa e presidente do órgão ambiental regional fundado há 16 
anos, Cláudio Schooder, o Leitinho (PSD), participou da abertura da reunião que 
elegeu o novo Conselho Fiscal do Consimares e destacou a geração de energia 
na região. “Essa ‘usina’ vai tratar o que é realmente rejeito e gerar energia para 
os nossos municípios, além de praticamente zerar a utilização dos aterros. É um 
investimento de R$ 800 milhões”, disse.                                                               PÁGina 07

A Prefeitura de Sumaré recebeu nesta quarta-feira (26) representantes da ACIAS 
(Associação Comercial, Industrial e Agropecuária de Sumaré) para debater avan-
ços estratégicos para o comércio do município. Durante a reunião no Paço Muni-
cipal, foram discutidas pautas como a reformulação do modelo de Zona Azul, am-
pliação do transporte coletivo, revitalização dos pontos de ônibus e possíveis in-
centivos fiscais para reduzir os custos com aluguéis comerciais.                      PÁGina 08

A ROMU (Ronda Ostensiva Municipal), da Guarda Municipal, prendeu um ho-
mem e deteve um adolescente por tráfico de drogas, na madrugada desta quarta-
-feira (26), na Rua Tiradentes, no Jardim Amanda, em Hortolândia. Com o homem 
havia 110 porções de drogas. A equipe realizava patrulhamento quando avistou 
dois suspeitos no meio do mato. Eles foram abordados.                                     PÁGina 08

leitinho defende consimares 
e exalta geração de energia

reformulação da Zona azul 
ganha força em Sumaré

Homem é preso com 110 porções 
de drogas em Hortolândia

neSta quinta mandato de reSultado

divulgaçãodivulgação

Os moradores de Paulínia e região estão ansiosos para o esperado show de Alok, 
um dos principais DJs do mundo, que acontecerá nesta quinta-feira (27), às 20h30, 
no Parque Brasil 500, ao lado do Theatro Municipal. O evento promete ser um 
espetáculo visual composto por 600 drones, além de efeitos sonoros e de ilumi-
nação de alta tecnologia. “Não vejo a hora. Vai ser inesquecível, Paulínia mere-
cia um evento desse porte”, disse moradora do Bom Retiro.                          PÁGina 05

O prefeito Zezé Gomes (Republicanos), acompanhado do vice-prefeito Cafu Cé-
sar (PSB), realizou nesta terça e quarta-feira (dias 25 e 26), reunião de planeja-
mento com os secretários municipais e seus respectivos adjuntos para definir 
as metas de governo para os próximos quatro anos. Durante o encontro, ficou 
definida as metas de obras e projetos que serão realizados até o mês de maio, 
quando a cidade completa 34 anos.                                                                             PÁGina 06

Fãs de dJ alok contam horas 
para mega show em Paulínia

Zezé define metas, obras e 
projetos para Hortolândia
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Justiça Eleitoral atende Ministério Público e retira votos do Solidariedade após candidatura feminina fictícia; sentença 
pede a retotalização de votos e novo cálculo de quocientes eleitoral e partidário pode mudar cadeiras na Câmara PÁGina 04
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Oprofessor Luciano Na-
kabashi comenta so-
bre a criminalidade 

no Brasil e como ela pode estar 
associada à saída de pesquisa-
dores do País. Ele fala sobre co-
mo os crimes cresceram e estão 
presentes no nosso dia a dia, as-
sim como em outros países da 
América Latina. “E não neces-
sariamente tem a ver com o país 
ter renda baixa ou renda média, 
temos países que são bem mais 
pobres e que têm taxas meno-
res de criminalidade”, conside-
ra. Embora a criminalidade es-
teja associada a homicídios – 
todos os países têm dados para 
um comparativo -, outros tipos 
de crime têm uma taxa muito 
elevada: roubo, furto, roubo e 
furto de veículos, crimes con-
tra o patrimônio de uma for-
ma geral, latrocínio, entre ou-
tros. “Então, é alto de uma for-
ma geral e não é exclusivida-
de do Brasil. A América Latina 
é uma região muito violenta”, 
avalia. O colunista associa es-
sa violência a questões históri-
cas, “onde as leis são relativa-
mente fracas e há um histórico 
muito grande de desigualdade 
de renda e pobreza.

Os efeitos da criminalidade 
na economia potencialmente 
são vários. O professor consi-
dera que pessoas muito quali-
ficadas acabam saindo do Brasil 
justamente porque querem fu-
gir da violência e da criminali-
dade. “Não é nem porque a pes-
soa quer morar em outro país, 
mas ela acaba indo para um 
país mais seguro, geralmente 
um país desenvolvido, onde ela 
trabalha, ela consegue um tra-
balho com mais facilidade por-
que ela é qualificada e acaba in-
do muito por essa questão. Tem 
muita gente que gostaria de fi-
car no Brasil, mas que, por um 
lado, não tem tantas oportuni-
dades e, por outro lado, acaba 
tendo esses problemas de cri-
minalidade, uma certa desor-
ganização que acaba afetando 
a qualidade de vida”, conta.

Essa chamada “fuga de cé-
rebros” é muito frequente e é 
quase comum ter conhecidos 
morando no exterior. “Esse flu-
xo ele tem sido relativamente 
alto e acaba sendo ruim, por-
que são pessoas capacitadas 
que poderiam estar trabalhan-
do no Brasil e ajudando o pro-
gresso. Além disso, a violên-
cia afasta o turista. “Cidade co-
mo o Rio de Janeiro, que ain-
da atrai bastante, mas que te-
ria muito mais turistas se fos-
se segura e fosse percebida co-
mo segura” avalia. “São dois 
exemplos – claro que tem vá-
rios outros – onde a crimina-
lidade afeta a economia, mas 
são dois exemplos que afetam 
o fluxo de pessoas e acabam 
sendo prejudiciais para a eco-
nomia brasileira.” Por isso, de-
fende que acabar com a crimi-
nalidade é um dos elementos 
primordiais de política públi-
ca, mas “políticas de longo pra-
zo, onde a redução da pobreza 
e da desigualdade de renda são 
essenciais para melhorar esse 
cenário no Brasil”.

Criminalidade 
alta incentiva 

“fuga de 
cérebros” e 
de turistas

Luciano Nakabashi
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Recentemente, fui entrevistado, sobre, den-
tre outros assuntos, as razões de a popu-
lação em situação de rua no Brasil ter au-

mentado mais de 25% entre 2023 e 2024, apesar 
da promessa do governo de investir no social. A 
resposta está na incapacidade de o governo com-
bater as desigualdades sociais, da mesma forma 
que não consegue reduzir as desigualdades re-
gionais e raciais.

As razões desse fracasso são, basicamente, eco-
nômicos, paradoxalmente à posição – oitavo lugar 
– no ranking das maiores economias do mundo. 
O Brasil jamais terá sucesso duradouro nas po-
líticas de combate às desigualdades sem, antes 
de mais nada, cuidar com seriedade das ques-
tões econômicas internas, a começar pelo con-
trole dos gastos primários que reduzem e com-
prometem a capacidade do governo federal de 
investir em infraestrutura básica.

Tomando-se por base os últimos 22 anos, os 
gastos primários do governo federal vêm aumen-
tando significativamente. Em 2002, correspon-
diam a 14,7% do Produto Interno Bruto (PIB) na-
cional. Em 2010, esse percentual já era de 17% e 
cinco anos depois, em 2015, passou para 19,5%. 
Um leve recuo se deu em 2018, quando marcou 
19,10%, continuando a cair e, em 2022 foi redu-
zido a 18%, mas voltou a subir e fechou 2024 em 
19,8% do PIB, podendo ultrapassar os 20% agora 
em 2025. Somente nos dois últimos anos do atual 
governo a elevação foi de 1,70% do PIB, corres-
pondente a cerca de R$ 190 a R$ 200 bilhões/ano.

A dívida pública também não para de crescer. 
Era de 7,10 bilhões em 2022 (o correspondente a 
71,7% do PIB), saltou para R$ 8,10 bilhões em 2023 
(74,4% do PIB) e em 2024 fechou em R$ 9,12 bi-
lhões, ou 77,3% do PIB. Um aumento de 5,6 pon-
tos percentuais em apenas dois anos! O resulta-
do é catastrófico para os cofres públicos porque 
apenas em juros o Brasil tem de pagar de R$ 1,0 
a R$ 1,1 trilhão por ano, valor que equivale a 28% 
a 29% do total da arrecadação tributária do país.

Outros números oficiais comprovam os péssi-
mos resultados nacionais, como por exemplo o 
déficit em transações correntes, que chegou a US$ 
24,5 bilhões em 2023 e mais que dobrou em 2024, 
quando atingiu US$ 56,4 bilhões (2,66% do PIB).

O resultado primário do governo também des-
pencou. Os R$ 54,9 bilhões em 2022 representa-
ram superávit correspondente a 0,60% do PIB, 
mas os resultados foram negativos em 2023 (- R$ 
264,5 bi, ou 2,4% do PIB) e novamente em 2024 (-
R$ 243,6 bi, ou 2,1% do PIB).

Pior ainda foi o resultado público nominal, que 
dobrou em apenas dois anos. De R$ 448 bilhões 
em 2022 (4,5% do PIB), subiu para R$ 996 bilhões 
em 2023 (8,9% do PIB) e atingiu R$ 1,12 trilhões 
em 2024 (9,7% do PIB).

Não é por acaso que o Brasil vem perdendo 
expressão mundial quando se trata de PIB. Em 
1980, o PIB brasileiro representava 4,30% do PIB 
mundial e, após seguidas quedas, hoje represen-
ta apenas 1,98% do PIB mundial.

Os investimentos públicos em infraestrutu-
ra – que contribuem para garantir empregos e 
melhor qualidade de vida à população – tam-
bém vêm caindo nas últimas décadas. Em 1980 
foram investidos nesse segmento 5,0% do PIB e 
em 2023 essa relação foi de apenas 2,1%, sendo 
0,30% pela União, 0,90% pelos estados e 1,0% pe-
los municípios. O investimento da União, por-

tanto, é praticamente nulo, apesar das despesas 
orçamentárias totalizarem R$ 5,5 trilhões, qua-
se a metade (47%) do PIB.

Déficit virou palavra corriqueira nas contas pú-
blicas nacionais. Nas transações correntes, o dé-
ficit saltou de US$ 24,5 bilhões em 2023 para US$ 
56,40 bilhões em 2024, correspondente a 2,66% do 
PIB. As estatais também apresentaram resultados 
negativos nos últimos dois anos. Em 2023, o défi-
cit foi de R$ 4,45 bilhões, subindo para R$ 6,04 bi-
lhões em 2024. O rombo, no ano passado, corres-
pondeu a 0,05% do PIB. Mais significativo ainda 
é o déficit que se acumula na Previdência Social 
(Regime Geral da Previdência Social somado ao 
regime próprio dos servidores da União), embora 
tenha registrado queda nos últimos dois anos. Em 
2022 foi de R$ 428,2 bilhões (4,32% do PIB), caiu pa-
ra R$ 371,5 bilhões em 2023 e em 2024 foi levemen-
te inferior, de R$ 366,4 bilhões (ou 3,16% do PIB).

Ignorando a necessidade de cortar despesas 
para equilibrar as contas, o governo vem au-
mentando seguidamente os gastos tributários da 
União. As renúncias fiscais que corresponderam 
a 1,47% do PIB em 2001, subiram mais de 100% 
em menos de 10 anos e em 2010 já representa-
vam 3,60% do PIB. Essa proporção cresceu para 
4,33% em 2015 e para 4,80% em 2023. A estimati-
va é que, consolidados os números de 2024, atinja 
5,20% do PIB, algo superior a R$ 600 bilhões/ano.

O cenário é agravado pela crescente taxa de ju-
ros. Depois de cair 1,25 ponto percentual de de-
zembro de 2023, quando a taxa Selic era de 11,75% 
ao ano, para 10,50% a.a. em maio de 2024, vol-
tou a subir 1,75 ponto percentual em dezembro 
de 2024, quando fechou em 12,25%, e o próprio 
Banco Central, já sob nova presidência, elevou 
para 13,25% e sinaliza, para a próxima reuniao do 
COPOM, aumento de 1,00 ponto percentual, ele-
vando a Selic para até 14,25%. Isso implica dizer 
que a taxa de juros já equivale a mais de 2,5 ve-
zes (2,74) a taxa da inflação interna, com reflexos 
muito negativos. Basta observar que cada 1 pon-
to percentual de acréscimo na Selic implica em 
pagamento de juros adicionais de R$ 91 bilhões 
por ano (quase R$ 8 bilhões por mês).

O controle da inflação é outro fator preocupan-
te porque o governo não consegue cumprir o te-
to da meta de 4,50% ao ano. Ficou em 4,88% em 
2023 e 4,83% em 2024, minando a credibilidade 
da equipe econômica e impactando diretamente 
os preços dos alimentos, que em algumas capi-
tais já registram 10% de aumento, prejudicando 
novamente os mais pobres e menos favorecidos.

A reforma tributária, alardeada como uma 
grande conquista, teve muita comemoração e 
pouco mérito. Corrigiu algumas distorções im-
portantes, porém é preciso lembrar que o Brasil 
terá a maior alíquota do mundo de IBS-CBS (Im-
posto sobre Bens e Serviços e Contribuição sobre 
Bens e Serviços), da ordem de 28% a 28,5%. Ne-
nhum motivo para se orgulhar disso, por óbvio.

Da mesma forma, é modesto o Plano de Corte 
de Gastos da União, que pretende economizar de 
R$ 68 a R$ 70 bilhões em dois anos (2025 e 2026), 
notadamente diante do aumento de R$ 142 bilhões 
em despesas primárias no último biênio e mais R$ 
46 bilhões previstos para 2025 e 2026. Com tudo is-
so, somada a necessidade de se pagar juros adicio-
nais de R$ 113 bilhões/ano em razão do aumento 
da Selic e da enorme dívida nacional, é muito di-
fícil esperar otimismo do povo brasileiro.

As razões de um fracasso anunciado
Samuel hanan é engenheiro com especialização nas áreas de macroeconomia, administração de empresas e finanças, empresário, e foi 

vice-governador do Amazonas (1999-2002). Autor dos livros “Brasil, um país à deriva” e “Caminhos para um país sem rumo”
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Fãs aguardam com 
expectativa show 
de DJ Alok 
em PaulíniaCidades

A BRK, responsável pe-
los serviços de água e esgo-
to em Sumaré, disponibili-
za todos os anos o Relató-
rio Anual de Qualidade da 
Água, que demonstra a po-
tabilidade do recurso hídri-
co distribuído à população. 
Os clientes podem acessar 
o site https://brkambiental.
com.br/relatorio.

O relatório atende ao 
Decreto Federal 5.440, de 
4 de maio de 2005, e ao 
anexo XX da Portaria da 
Consolidação nº 05/2017, 
alterado pelas portarias 
GM/MS nº 888 e nº 2472, 
que estabelecem defini-
ções e procedimentos so-
bre o controle de quali-
dade da água.

A BRK monitora em 
tempo real e por meio de 

análises laboratoriais se a 
água tratada está dentro 
dos padrões legais de con-
formidade, assegurando 
que o recurso retirado dos 
mananciais recebeu o ade-
quado tratamento. Para is-
so, a concessionária envol-
ve profissionais qualifica-
dos e segue uma metodo-
logia moderna.

O informativo digital, 
disponível no site da con-
cessionária, descreve o 
processo de distribuição 
de água potável desde a 
captação no manancial 
até o cavalete dos imóveis, 
além de detalhar os núme-
ros relativos ao controle de 
qualidade para a melhoria 
contínua do processo. Des-
sa forma, os clientes de Su-
maré podem conhecer a 
origem e entender como é 
realizado o tratamento da 
água que consomem.

BRK disponibiliza Relatório Anual de Qualidade da Água 2024
143 mil Análises

Um projeto de lei aprova-
do pela Câmara Municipal 
de Sumaré pretende instituir 
um programa de arrecada-
ção de latas de leite em pó e 
fraldas geriátricas. A propos-
ta é que os materiais sejam 
doados a famílias em situa-
ção de vulnerabilidade so-
cial. A ideia foi apresentada 
pelo vereador Rai do Paraí-
so (Republicanos), autor do 
Projeto de Lei nº 167/2025. 
Após aprovação unânime 
em plenário nesta semana, 

o projeto segue para sanção 
do prefeito Henrique do Pa-
raíso (Republicanos).

Caso o texto seja sancio-
nado, a arrecadação do lei-
te em pó e das fraldas geriá-
tricas poderá ocorrer co-
mo forma de inscrição pa-
ra participação nos eventos 
do Outubro Rosa e Novem-
bro Azul, vinculando a doa-
ção à entrega de camise-
tas alusivas às campanhas, 
sem prejuízo da participa-
ção gratuita nos eventos.

Na justificativa do pro-
jeto, o vereador afirma que 
“as caminhadas do Outu-

bro Rosa e do Novembro 
Azul já são eventos con-
solidados no município de 
Sumaré, mobilizando cen-
tenas de pessoas em prol da 
prevenção e do diagnóstico 
precoce dessas doenças”. 
Para Rai, “associar a par-
ticipação nesses eventos a 
uma campanha de arreca-
dação amplia o impacto so-
cial das iniciativas, permi-
tindo que o engajamento 
da população também con-
tribua diretamente para o 
bem-estar de quem mais 
precisa”. “O leite em pó e 
as fraldas geriátricas são 

itens de extrema necessi-
dade para crianças, idosos 
e pessoas enfermas. A ar-
recadação desses produtos 
garantirá um auxílio im-
portante a diversas famílias 
que enfrentam dificulda-
des financeiras, fortalecen-
do a rede de apoio social”, 
assegura o parlamentar.

Ainda conforme o proje-
to, o Poder Executivo pode-
rá firmar parcerias com en-
tidades assistenciais, em-
presas e organizações não 
governamentais para viabi-
lizar a arrecadação e distri-
buição dos produtos.

Rai quer arrecadação de leite em 
pó e fraldas geriátricas em Sumaré

Projeto de lei do vereador Rai do Paraíso foi 
aprovado na sessão da Câmara de Sumaré

FAmíliAs cArentes

divulgação
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Reconduzido para a Presidência da Câmara em 2025, Hélio subiu sua votação em 58,7% entre as eleições de 2020 e 
2024 no Legislativo sumareense; parlamentar foi reeleito para terceiro mandato e analisa melhor quadro político

O presidente da Câmara 
Municipal de Sumaré, Hé-
lio Silva (Cidadania), afir-
mou que seu nome está à 
disposição para disputar 
uma vaga como deputado 
nas próximas eleições. Se-
gundo o vereador, sua tra-
jetória política o credencia 
para o desafio. Ele afirma 
estar “pronto” para o que 
chamou de “nova missão”.

Hélio Silva, que tam-
bém é vice-presidente do 
Parlamento Metropolita-
no da Região Metropolita-
na de Campinas (RMC) e 
atua diretamente nos deba-
tes que envolvem as 20 ci-
dades da região, disse que 
tem recebido apoio de mo-
radores, lideranças políti-
cas locais e regionais e co-
legas vereadores, o que re-
forçou sua disposição para 
a candidatura a deputado.

“Meu nome está à dispo-
sição do partido, dos meus 

amigos correligionários e 
de todos aqueles que acre-
ditam no nosso trabalho. 
Se for da vontade de Deus 
e da população, estarei nes-
sa disputa para represen-
tar nossa região com força 
e compromisso”, declarou 
Hélio Silva.

Nos bastidores políticos, 
Hélio Silva já desponta co-
mo um dos principais no-
mes para a disputa nas elei-
ções de 2026.

O parlamentar já recebe 
convites de partidos e ainda 
vai analisar o quadro mais 
favorável para a disputa elei-
toral ano que vem, ou seja, se 
será candidato a deputado 
estadual (para a Assembleia 
Legislativa) ou federal (para 
a Câmara dos Deputados).

Nas eleições de 2024, Hé-
lio Silva obteve 1.916 votos, 
sendo o oitavo mais votado 
entre os 21 parlamentares 
de Sumaré. O atual presi-
dente da Câmara aumen-
tou sua votação em 2024, 
comparado a 2020, quando 

foi escolhido por 1.207 elei-
tores, segundo o Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE). O 
aumento da votação entre 
os pleitos é de 58,7%. Hélio 
foi reeleito para o terceiro 
mandato ano passado.

reconDUção
Hélio Silva foi reelei-

to presidente da Câma-
ra de Sumaré para o biê-
nio 2025/2026 em eleição 
da nova Mesa Diretora no 
dia 1º de janeiro. O resulta-
do foi visto como “habilida-
de política e capacidade de 
articulação” do vereador, 
conquistando amplo apoio 
entre os parlamentares.

O parlamentar já havia 
ocupado a presidência du-
rante o governo do ex-pre-
feito Luiz Dalben (PSD) e 
agora, no início do man-
dato do prefeito Henrique 
do Paraíso (Republicanos), 
sua recondução ao cargo 
evidencia seu papel como 
uma figura de “pulso forte” 
no Legislativo, segundo ele.

Hélio Silva coloca nome à disposição e 
se prepara para candidatura a deputado

Vereador Hélio Silva estuda possibilidades para eleições de 
2026, podendo ser candidato a deputado estadual ou federal
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Informativo apresenta dados que atestam a 
potabilidade da água que chega aos imóveis de Sumaré

divulgação sabilidade contínua”, afir-
ma Viviane Moraes, gerente 
de operações da BRK.

As análises da qualida-
de da água de Sumaré são 
realizadas em laborató-
rio próprio da companhia 
e em outros contratados, 
que atendam aos requisi-
tos para laboratórios ex-
pressos na Portaria GMMS 
888/2021. A BRK reporta 
os resultados de análise 
ao Sistema de Informação 
de Vigilância da Qualida-
de da Água para Consumo 
Humano (SISAGUA), que 
é um repositório de infor-
mações técnicas aberto à 
consulta pública. A con-
cessionária controla os pa-
râmetros exigidos, dentre 
estes: cor, cloro, flúor, tur-
bidez, pH, e microbiológi-
cos da água.

“Comprometida com o 
meio ambiente e com a se-

gurança, em 2024 a BRK 
em Sumaré realizou 143 
mil análises laboratoriais 
da água produzida e dis-
tribuída em toda a cidade, 
o que reforça nosso com-
promisso com o rigoroso 
controle de qualidade em 
todo o processo”, comple-
ta a gerente.

lAborAtório móvel
A BRK também conta 

com o Laboratório Móvel, 
serviço gratuito que pres-
ta atendimento em resi-
dências e comércios, sem-
pre que há dúvidas sobre a 
qualidade da água. O Labo-
ratório Móvel analisa a po-
tabilidade da água e permi-
te que o controle da quali-
dade seja mais rigoroso e 
transparente. Os resultados 
saem na hora e a solicitação 
do serviço pode ser feita pe-
lo 0800 771 0001.

“A BRK garante a quali-
dade do recurso, controlan-
do todo o processo de tra-
tamento, na saída do siste-
ma, nos reservatórios e na 
rede de distribuição, visan-

do sempre a excelência do 
produto final entregue aos 
clientes. Assegurar que a 
água atenda sempre aos pa-
drões de potabilidade exi-
gidos por lei é uma respon-
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impacto no legislativo

Anulação de votos do Solidariedade ocorre após Ação de Investigação Judicial Eleitoral movida pelo MP, que denunciou 
candidatura fictícia na legenda; quocientes eleitoral e partidário serão recalculados e pode haver mudanças na Câmara

A Justiça Eleitoral anu-
lou os votos do partido So-
lidariedade nas eleições 
municipais de 2024, em 
Monte Mor. A sentença, 
do juiz Gustavo Nardi, da 
358ª Zona Eleitoral, reco-
nheceu fraude na cota de 
gênero ao constatar que a 
candidata Andréia Apare-
cida Rodrigues Alves não 
obteve nenhum voto, nem 
mesmo o próprio. A deci-
são determina a retotali-
zação dos votos e a Câma-
ra de Monte Mor poderá 
ter uma nova configuração 
política. A legenda, porém, 
não fez nenhuma cadeira 
no Legislativo, mas a re-
contagem de votos impli-
ca em um novo quociente 
partidário e eleitoral, cál-
culos fundamentais para 
a distribuição de vagas no 
Legislativo.

A anulação dos votos de-
corre de uma Ação de In-
vestigação Judicial Eleito-
ral movida pelo Ministério 
Público Eleitoral, que ar-
gumentou que a candida-
tura fictícia de Andréia ca-
racterizou “burla à cota de 
gênero”. A legislação exige 
que pelo menos 30% das 
candidaturas sejam preen-

Câmara de Monte Mor poderá ter novos parlamentares eleitos após retotalização dos votos 

Juiz determina recontagem de votos 
em Monte Mor após fraude na eleição

d
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chidas por um dos gêne-
ros, como forma de garan-
tir maior participação fe-
minina na política.

Na decisão, o juiz de-
clarou a inelegibilidade de 
Andréia e da então presi-
dente do partido, Tamira 
Nilson Perandre, por um 
período de oito anos. Além 
disso, determinou a cassa-
ção do Demonstrativo de 
Regularidade dos Atos Par-
tidários (DRAP) do Solida-

riedade e a anulação de to-
dos os votos recebidos pe-
lo partido, o que implica na 
recontagem do quociente 
eleitoral e partidário.

Com a decisão, a compo-
sição da Câmara de Verea-
dores de Monte Mor pode-
rá ser alterada. Como os vo-
tos obtidos pelo Solidarie-
dade foram anulados, a de-
cisão determina a retotali-
zação dos votos válidos, o 
que pode modificar as ca-

deiras destinadas aos par-
tidos e candidatos eleitos.

O impacto exato depen-
derá dos novos cálculos a 
serem realizados após a 
decisão transitar em jul-
gado, ou seja, quando os 
recursos forem esgotados 
na Justiça Eleitoral.

O partido Solidariedade 
e as candidatas condena-
das poderão recorrer da de-
cisão. Em sua defesa, a le-
genda argumentou que a 

candidata Andréia desistiu 
tacitamente da campanha 
por falta de recursos finan-
ceiros e que o partido não 
recebeu repasses do Fun-
do Partidário ou do Fundo 
Especial de Financiamento 
de Campanha. No entanto, 
para a Justiça Eleitoral, fi-
cou comprovado que a can-
didatura serviu apenas pa-
ra preencher a cota de gê-
nero, sem a realização de 
campanha efetiva.

O Tribunal Regio-
nal Eleitoral de São 
Paulo (TRE-SP) infor-
mou ao Tribuna Libe-
ral que ainda é pos-
sível recurso da deci-
são ao TRE-SP, por-
tanto, a decisão ainda 
não produz seus efei-
tos. “Caso a decisão se 
confirme em última 
instância e não cou-
ber mais recurso, se-
rá feita a retotalização 
dos votos. Só será pos-
sível saber se haverá 
mudança nos eleitos 
sendo feita a retotali-
zação”, informou.

O Tribunal disse 
que as rés e o partido 
Solidariedade apre-
sentaram o recurso de 
embargos de declara-
ção que será analisa-
do inicialmente pelo 
juiz da zona eleitoral 
do município. 

| Paulo Medina

Só será possível 
saber se haverá 
mudança de 
eleitos com 
retotalização, 
diz TRE-SP
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Prefeitura e 
ACIAS discutem 
reformulação 
da Zona AzulCidades

O Sindissu (Sindicato dos 
Servidores Públicos de Su-
maré) manifestou repú-
dio à ação do MP (Minis-
tério Público) de extinguir 
a folga remunerada no dia 
do aniversário dos servi-
dores municipais da cida-
de. “A medida, que retira 
um direito garantido por lei 
há anos, é considerada pe-
la entidade um ataque aos 
trabalhadores e um desres-
peito aos trabalhadores que 
dedicam seus esforços ao 
serviço público”, afirma o 
sindicato. A decisão do Tri-
bunal de Justiça foi publi-
cada neste mês.

O presidente do Sin-
dissu, Jobson Pierri, não 
poupou críticas à deci-
são. “Essa medida é in-
justa e inaceitável. A fol-
ga no dia do aniversário 
é um direito consolidado, 
que reconhece a dedica-
ção e o trabalho dos ser-
vidores. O Ministério Pú-
blico, em vez de atacar os 
direitos dos trabalhado-
res, deveria estar ao lado 
de quem constrói, diaria-
mente, um serviço públi-
co de qualidade para a po-
pulação de Sumaré. Repu-
diamos veementemente 
essa decisão e não vamos 
nos calar diante desse re-
trocesso”, comentou.

O sindicato reforça que 

não medirá esforços para 
reverter a decisão. “Essa 
ação do Ministério Públi-
co é um ataque aos direitos 
dos servidores, e não va-
mos aceitar passivamente. 
O Sindissu já está mobili-
zado e nosso setor jurídi-
co está tomando todas as 
providências para defen-
der esse direito e garantir 
que nenhum servidor seja 
prejudicado. A luta pelos 
nossos direitos continua 
firme e unida. Não vamos 
recuar”, declarou Pierri.

Após a decisão, a Prefei-
tura de Sumaré chegou a 
informar que o abono de 
falta no dia do aniversário 
do servidor não será mais 
concedido.

Sindissu critica retirada de folga no dia de aniversário em Sumaré
DeCISão Sobre ServIDoreS

Às vésperas do aniversá-
rio de 61 anos de Paulínia, 
nesta sexta-feira (28), a Câ-
mara Municipal aprovou 
uma série de homenagens 
na sessão ordinária desta 
semana.

Heitor Manoel Zambel-
li, que atuou no Legislati-
vo entre 1973 e 1977, bati-
zará uma via pública no 
bairro Nova Veneza. Outra 
rua, no bairro Bonfim, re-
ceberá o nome do servidor 
da Câmara Antônio Aires 
da Silva, o Tonhão, que fa-
leceu em decorrência da 
Covid-19 após 27 anos de 
dedicação.

A emancipação política 
e administrativa de Paulí-
nia foi tema de congratu-
lações apresentadas pelo 
presidente Pedro Bernar-
de (DC) e pelos vereado-
res Helder Pereira (PL), Jo-
sé Soares (Republicanos), 
Gibi Professor (Podemos) 
e Messias Brito (PL).

Carlos Kuka (PL) apre-
sentou moção em reconhe-
cimento à servidora San-
dra Ariadne Casassa pelos 
20 anos de serviço público.

Já Fabio Valadão (PL) re-
cordou personagens e mo-
mentos importantes para 
a cidade, como as antigas 
festas de Carnaval. Ele tam-
bém defendeu ações para 
evitar o crescimento de pes-

soas vivendo em situação 
de rua no município, como 
a criação de um fundo mu-
nicipal e de oportunidades 
para esse público, em par-
ceria com secretarias mu-
nicipais e sociedade civil.

Os vereadores Juninho 
Lalupe (Republicanos) e 
Messias Brito reforçaram a 
importância de tomar me-
didas concretas. “Precisa-
mos não transferir o pro-
blema, mas resolver”, de-
clarou Messias, o Boi.

A Tribuna Livre foi utili-
zada por Cicero Danilo San-
tana Cortez, presidente da 
Associação de Atletismo de 
Paulínia (Aapa), que solici-
tou apoio à construção de 
uma pista oficial de atletis-

mo. Segundo ele, a prática 
da corrida tem ganhado ca-
da vez mais adeptos e a ini-
ciativa poderia trazer mui-
tos benefícios à cidade, como 
atração de marcas e eventos 
esportivos; incentivo à saú-
de; formação de talentos e 
conquista de turistas.

Na 5ª Sessão Ordinária 
do ano, os vereadores tam-
bém aprovaram a honra-
ria Mulher Destaque pa-
ra quatro personalidades: 
Paula Morge; Josiane Pe-
rez Falaschi (propostas de 
Anderson Henrique-MDB); 
Débora Penteado (Gibi Pro-
fessor) e Maria Bernadet-
te Zambotto Vianna (Vala-
dão). A entrega deve ocor-
rer em março.

Vereadores fazem homenagens e debatem população de rua

Emancipação política e administrativa de Paulínia 
esteve entre temas abordados pelos parlamentares

SeSSão legISlAtIvA
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Principal DJ do mundo estará no Parque Brasil 500 diante de megaestrutura montada e moradores destacam impacto 
econômico positivo para cidade com atração cultural que arrasta multidões; ‘não vejo a hora de começar’, diz paulinense

Os moradores de Paulí-
nia e região estão ansio-
sos para o esperado show 
de Alok, um dos princi-
pais DJs do mundo, que 
acontecerá nesta quinta-
-feira (27), às 20h30, no 
Parque Brasil 500, ao la-
do do Theatro Municipal. 
O evento promete um es-
petáculo visual compos-
to por 600 drones, além de 
efeitos sonoros e de ilumi-
nação de alta tecnologia.

O show foi contratado 
pelo valor de R$ 953 mil e 
faz parte da programação 
especial do aniversário de 
61 anos de Paulínia, come-
morado nesta sexta-feira 
(28). Além da apresentação 
de Alok, a cidade, durante 
a “Semana em Festa”, terá 
diversas atividades gratui-
tas para celebrar a data, in-
cluindo outros shows musi-
cais, brinquedos infláveis, 
oficinas recreativas e apre-
sentações culturais.

A empolgação entre os 
fãs é grande, com muitas 

pessoas se manifestando 
nas redes sociais sobre a 
importância do evento pa-
ra a cidade. Tofi Emerson 
elogiou a iniciativa. “Para-
béns, Prefeito Danilo! Sa-
bemos que com esses even-
tos em nossa cidade, nossos 
comerciantes conseguem 
aumentar seu faturamen-
to, gerando renda e empre-
gabilidade! Também é uma 
grande diversão para a po-
pulação”, comentou.

A moradora do Bom Reti-
ro, Cristiane Cardoso, des-
tacou sua expectativa para 
o show e a emoção de ver 
Alok ao vivo. “Não vejo a 
hora. Vai ser inesquecível, 
Paulínia merecia um evento 
desse porte”, disse. Sara As-
sis Souza também demons-
trou entusiasmo. “Nunca 
imaginei ver um show des-
se nível aqui na cidade. Vai 
ser histórico”, falou.

Dezenas de funcioná-
rios de empresa contratada 
pela prefeitura trabalha-
ram na montagem da me-
gaestrutura que recebe os 
shows em comemoração 
ao aniversário da cidade. 

Moradores da cidade e região esperam com ansiedade 
pela apresentação de DJ Alok, a partir das 20h30

Fãs aguardam com expectativa show 
de DJ Alok nesta quinta em Paulínia
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Estruturas metálicas, ten-
das e o palco foram mon-
tados para receber milha-
res de pessoas. Toda pro-
gramação é gratuita.

A estrutura montada no 
Parque Brasil 500 visa ga-
rantir a segurança dos par-
ticipantes, já que profissio-
nais particulares de segu-
rança, servidores da saú-

de, brigadistas e funcioná-
rios da Defesa Civil, estão 
em alerta e prestando apoio 
durante a semana festiva, 
bem como a Guarda Civil, 
os agentes de Mobilidade, 
a Polícia Militar e a Polícia 
Civil. No Parque Brasil 500, 
também foram instaladas 
novas câmeras com reco-
nhecimento facial.

Além de promover en-
tretenimento, a “Semana 
em Festa” também visa 
fortalecer a economia lo-
cal. De acordo com o se-
cretário de Desenvolvi-
mento Econômico, João 
Victor Teixeira, a expecta-
tiva é que milhares de visi-
tantes movimentem o co-
mércio da cidade.

27 de fevereiro (quinta-
-feira): Show de dJ Alok, 
às 20h30, com 600 dro-
nes e efeitos especiais.

28 de fevereiro (sexta-
-feira - aniversário da 
cidade):
A partir das 11h: Praça de 
alimentação, brinquedos 
infláveis, oficinas recrea-
tivas e passeios de tren-
zinho.
14h30: Corte do bolo de 
61 anos.
15h: Apresentação da Big 
Band da divisão de Músi-
ca da Prefeitura.
16h: Grupo de dança da 
Terceira Idade divas.
17h30: Orquestra Sinfôni-
ca Jovem de Artur Noguei-
ra, com derico Sciotti.
17h: encerramento das 
atividades do dia.

Carnaval da Família
1, 2 e 4 de março (sábado, 
domingo e terça-feira):
Horário: das 14h30 às 19h.

ProgrAMAção
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Sindicato desaprova revogação de folga dos funcionários públicos após ação da Promotoria

aRQuivo | TRiBuNa liBERal



Olhar nO futurO

QUINTA-FEIRA,
27 DE FEVEREIRO DE 2025 Cidades06 Tribuna Liberal

Gestão municipal alinha estratégias junto a secretariado para garantir crescimento sustentável, inovação e qualidade 
de vida; entregas programadas para próximos meses são viadutos do Rosolen, do Nova Europa e da Rumo, na Vila Real

O prefeito Zezé Gomes 
(Republicanos), acompa-
nhado do vice-prefeito Ca-
fu César (PSB), realizou 
nesta terça e quarta-feira 
(dias 25 e 26), reunião de 
planejamento com os se-
cretários municipais e seus 
respectivos adjuntos para 
definir as metas de gover-
no para os próximos quatro 
anos. Durante o encontro, 
ficaram definidas as me-
tas de obras e projetos que 
serão realizados até o mês 
de maio, quando a cidade 
completa 34 anos, e tam-
bém as estratégias para o 
desenvolvimento munici-
pal até dezembro de 2025.

Além de definir a exe-
cução de obras estruturais 
e melhorias nos serviços 
públicos, a reunião tam-
bém teve um olhar volta-
do para o futuro de Horto-
lândia. Segundo o prefeito 
Zezé Gomes, a cidade está 
se preparando para os pró-
ximos 30 anos, garantindo 
um crescimento planejado 
e sustentável.

“Estamos pensando nos 
próximos 30 anos da nos-
sa cidade, garantindo que 
o crescimento contínuo se-
ja feito com responsabilida-

de, inovação e qualidade 
de vida para todos. Sonha-
mos e discutimos os proje-
tos que já estão em anda-
mento e aqueles que serão 
implantados até dezembro 
deste ano, com olhar para 
2028. Hortolândia é uma 
das cidades que mais cres-
ce no Brasil, e o nosso com-
promisso é assegurar que 
esse crescimento seja sus-
tentável, com investimen-
tos em infraestrutura, ino-
vação, mobilidade, educa-
ção, saúde, segurança, ha-
bitação, social e desenvol-
vimento econômico. Segui-
mos firmes, sonhando, pla-
nejando e construindo uma 
cidade sustentável e inteli-
gente cada vez melhor para 
todos”, destacou o prefeito.

Entre as principais en-
tregas programadas para 
os próximos meses estão 
os viadutos do Rosolen, do 
Nova Europa e da Rumo, na 
Vila Real, que irão melho-
rar significativamente a mo-
bilidade urbana na cidade. 
Além disso, está prevista a 
entrega de duas novas cre-
ches, uma no Nova Europa 
e outra no Jardim Everest, 
ampliando a oferta de vagas 
na educação infantil e ga-
rantindo um atendimento 
de qualidade para as famí-
lias hortolandenses.

O vice-prefeito Cafu Cé-
sar reforçou a importância 
do planejamento e do tra-
balho em equipe para ga-
rantir que Hortolândia con-
tinue se desenvolvendo de 
forma organizada. “Esse é 

o time que trabalha pen-
sando no futuro de Horto-
lândia. Uma equipe capa-
citada e que vem fazendo a 
diferença. Tudo aquilo que 
planejamos lá atrás com o 
saudoso Angelo Perugini 

se tornou realidade e, ago-
ra, sob a liderança do pre-
feito Zezé, estamos plane-
jando a Hortolândia do fu-
turo”, ressaltou Cafu.

Com uma visão estraté-
gica de longo prazo, a ges-

em meio a encontro entre prefeito, vice e secretariado, foram definidas metas de obras

Zezé Gomes se reúne com secretários e 
define metas para os próximos 4 anos

divulgação

A Câmara Municipal de 
Hortolândia aprovou o Pro-
jeto de Lei 192/2024, de au-
toria do vereador Dionatan 
Domingues (PP), que veda a 
nomeação para cargos pú-
blicos, no âmbito do muni-
cípio, de pessoas condena-
das por crimes de racismo. 
O projeto agora segue para 
análise do Executivo.

A nova legislação impe-
de a nomeação de pessoas 
condenadas com decisão 

transitada em julgado, até 
o cumprimento integral da 
pena. A medida abrange to-
da a administração pública 
direta e indireta, incluindo 
cargos eletivos e de livre no-
meação e exoneração. A ini-
ciativa está alinhada com a 
Lei Federal nº 7.716, de 05 
de janeiro de 1989, altera-
da pela Lei Federal 14.535 
de 2023, que define os cri-
mes resultantes de precon-
ceito de raça e cor.

Segundo o vereador Dio-
natan Domingues, a propos-
ta tem como objetivo garan-

tir que a gestão municipal se-
ja pautada em valores éticos, 
inclusivos e alinhados com 
os princípios da dignidade 
humana, igualdade e não 
discriminação. “Essa medi-
da reforça o compromisso de 
Hortolândia com a erradica-
ção do racismo e a promoção 
de um serviço público mais 
justo e representativo”, des-
tacou o parlamentar.

A aprovação da lei aten-
de às demandas sociais por 
uma gestão pública trans-
parente e comprometida 
com os direitos humanos, 

segundo o parlamentar. “Ao 
proibir a nomeação de in-
divíduos condenados por 
racismo, Hortolândia rea-
firma sua posição contra 
qualquer forma de discri-
minação e preconceito ra-
cial, promovendo uma so-
ciedade mais igualitária e 
respeitosa”, afirma.

A legislação também as-
segura que a vedação se ini-
cia somente após a condena-
ção definitiva, ou seja, quan-
do não há mais possibilida-
de de recurso, e perdura até 
o cumprimento da pena.

Hortolândia proíbe nomeação de 
pessoas condenadas por racismo

Proposta de dionatan domingues (PP) barra indicação 
de condenados com decisão transitada em julgado

CargOs PúbliCOs

divulgação
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O Instituto da Oportuni-
dade Social (IOS) - que há 
26 anos atua na formação e 
empregabilidade de jovens 
para o mercado de traba-
lho por meio de cursos gra-
tuitos - acaba de abrir ins-
crições para o curso de Su-
porte em TI, na unidade de 
Hortolândia. São 40 vagas 
e as inscrições devem ser 
feitas até 04 de março no 
site do IOS.

O curso é destinado a jo-
vens de 15 a 29 anos e pes-
soas com deficiência a par-
tir de 16 anos. Os candida-
tos precisam estar cursan-

do ou já ter concluído o en-
sino médio na rede públi-
ca para se inscrever. As au-
las acontecem na unidade 
do IOS no ADRA - Núcleo 
Vinde a mim (Rua do Ca-
nário, 308, no Jardim Boa 
Esperança).

Não é necessário co-
nhecimento prévio, pois 
o curso inclui conceitos 
teóricos sobre tecnologia 
e suporte em tecnologia 
da informação, sistemas 
operacionais, além de 
manutenção e instalação 
de hardwares e softwa-
res, Língua Portuguesa e 
Matemática, Empregabi-
lidade, Cidadania e Com-
portamento (Soft Skills). 
A grade curricular tam-
bém contempla conceitos 
e práticas de vivência cor-
porativa, que ensinam o 
aluno a elaborar e-mails, 
apresentações, participar 
de reuniões, ter visão do 

negócio e até mesmo de-
senvolver o briefing de 
um produto.

Com 26 anos de atuação, 
o IOS já formou mais de 47 
mil profissionais para os 
setores de Tecnologia da 
Informação, Administra-
ção, RH e Atendimento ao 
Cliente, em Hortolândia, 
colaborando com a am-
pliação da renda familiar 
em até 59%, o que gera im-
pacto socioeconômico na 
casa e na comunidade.

No IOS, após formados, 
os alunos podem partici-
par do Programa IOS de 
Oportunidades, que bus-
ca durante três anos va-
gas de empregos princi-
palmente entre as empre-
sas parceiras do instituto. 
O IOS também auxilia, por 
meio de instituições par-
ceiras, os jovens formados 
em vagas para formação 
universitária.

IOS oferece curso de tecnologia 
voltado a jovens de Hortolândia

Curso de suporte em Ti é presencial com duração de até cinco meses

divulgação

insCrições até 4 De marçO
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tão municipal citou a elabo-
ração do PPA (Plano Pluria-
nual) que dará as diretrizes 
de trabalho entre os anos 
de 2026 a 2029. O PPA se-
rá trabalhado ao longo des-
te ano e apresentado para 
a Câmara Municipal entre 
outubro e novembro para a 
sua aprovação. “Reafirma-
mos o nosso compromisso 
em tornar Hortolândia uma 
referência em crescimen-
to sustentável e qualidade 
de vida. O planejamento in-
clui investimentos em todas 
as áreas, garantindo que a 
cidade continue sendo um 
dos principais polos de cres-
cimento do país”.

Nos próximos meses, a 
prefeitura intensificará a 
execução dos projetos de-
finidos nesta reunião de 
planejamento, alinhan-
do as demandas da popu-
lação às políticas públicas 
municipais. “Dessa forma, 
Hortolândia segue firme no 
seu compromisso de cons-
truir uma cidade cada vez 
mais inovadora, sustentá-
vel e preparada para os de-
safios do futuro. Há 20 anos, 
trabalhamos muito para ga-
rantir uma infraestrutura 
de qualidade, agora, é tra-
balhar por essa cidade mais 
inteligente e sustentável pa-
ra todos”, finalizou Zezé.



Conselho FisCal

Chefe do Executivo de Nova Odessa, que preside o consórcio regional, mencionou indicadores de redução do lixo que 
é destinado para aterros, aumento das ações de reciclagem e a viabilização da Central de Processamento de Resíduos

Prefeito de Nova Odessa 
e presidente do órgão am-
biental regional fundado 
há 16 anos, Cláudio Schoo-
der, o Leitinho (PSD), par-
ticipou na manhã desta 
quarta-feira (26) da aber-
tura da reunião que elegeu 
o novo Conselho Fiscal do 
Consimares, formado por 
vereadores das sete cida-
des que compõem o Con-
sórcio Intermunicipal de 
Manejo de Resíduos Sóli-
dos da RMC (Região Me-
tropolitana de Campinas).

Dentre os 21 vereadores 
(três por município) que 
compõem o novo Conse-
lho Fiscal, foram eleitos Es-
ther Galina da Silva Bran-
co de Moraes (de Santa Bár-
bara d’Oeste, como presi-
dente), Thiago Júnior Ané-
sio Braggion (de Capivari), 
Leonardo Martins Moreira 
(Hortolândia), Roger San-
tos (Monte Mor), Elvis Ri-
cardo Maurício Garcia (No-
va Odessa), Rudinei Olívio 
Lobo (Sumaré) e Franciele 
Pereira dos Reis (Capivari).

Em discurso de abertu-
ra, Leitinho destacou o pa-
pel essencial do Consima-
res na efetivação de ações 
regionais visando a dimi-

nuição do volume de lixo 
destinado atualmente para 
aterros, o aumento dos ín-
dices de reciclagem e a via-
bilização de uma ultramo-
derna Central de Proces-
samento Término de Resí-
duos que vai transformar o 
que não pode ser reciclado 
em energia elétrica.

“Essa ‘usina’ vai tratar o 
que é realmente rejeito e 
gerar energia para os nos-

sos municípios, além de 
praticamente zerar a utili-
zação dos aterros. É um in-
vestimento de R$ 800 mi-
lhões, com tecnologia já 
bastante utilizada na Euro-
pa. Só precisamos avançar 
junto às cidades que ainda 
precisam aderir”, lembrou.

“O futuro da questão 
dos resíduos sólidos vai 
ser a incineração, porque 
os aterros contaminam o 

solo, e uma hora vão aca-
bar. Precisamos dessa no-
va tecnologia para preser-
var o meio ambiente e dei-
xar um planeta sustentável 
para as gerações futuras”, 
acrescentou o presidente 
do Consimares.

ReCiClaGeM
“Mas o mais importante, 

neste primeiro momento, é 
aumentarmos o percentual 

de reciclagem dos nossos 
municípios. Somente 4% de 
700 toneladas geradas por 
dia na região a gente conse-
gue reciclar, o restante ain-
da vai tudo para aterros”, 
lamentou Leitinho.

Felizmente, destacou o 
prefeito novaodessense, 
a parceria do Consima-
res com a multinacional a 
Ambipar Environment e as 
prefeituras da região, co-

Prefeito citou parceria do Consimares com multinacional que eleva iniciativas sociais de reciclagem na região

Leitinho pede apoio ao Consimares 
e destaca geração de energia na RMC

divulgação

Novos veículos vão reforçar frota municipal 
e ajudarão a ampliar as visitas domiciliares

divulgação
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIA 

A ASSOCIAÇÃO ALTOS DO ROSOLEM – CNPJ. 30.974.022/0001-13 com sede 
na Rua Cosmo Ferreira Gomes, nº 360 – casa 2 – Jardim Sumarezinho em 
Hortolândia, através da diretoria executiva, devidamente representada por seu 
presidente RICARDO ALESSANDRO CAMARGO – Convoca através do 
presente edital, todos os associados para participarem da assembleia geral 
Extraordinária que se realizará na Rua dos Estudantes, nº 495 – (Igreja do 
Nazareno Mãos que resgata) – Jardim Everest – Hortolândia/SP – Cep nº 
13.186-041 as 18:30 horas em primeira chamada no dia 11/03/2025 e segunda 
chamada as 19:00 com a seguinte ordem do dia: 

1- Conhecimento e Aprovação de Orçamentos das Construtoras; 
2- Aprovação e votação da Construtora a ser contratada ou não; 
3- Divulgação do Cronograma da Construtora: inicio e término das 

obras, caso contratada; 
4- do Aporte mensal; 
5- Tratar sobre o Saldo Devedor dos adquirentes; 
6- Duplicidades de contratos; 
7-  

A assembleia geral instalar-se a, em primeira chamada e em segunda chamada 
com a presença da maioria simples dos associados. 

Hortolândia, 20 de fevereiro de 2025 

 

 
___________________________ 
Ricardo Alessandro Camargo 

Presidente da Associação 

nhecida como Projeto Re-
cicla Junto, está amplian-
do as iniciativas sociais de 
reciclagem na região, atra-
vés da criação ou moder-
nização de cooperativas de 
recicladores.

Leitinho até “pré” con-
vidou os vereadores do 
Conselho Fiscal para a 
breve inauguração do no-
vo galpão e equipamentos 
modernos no Parque In-
dustrial Fritz Berzin para 
a Coopersonhos, a coope-
rativa de recicladores de 
Nova Odessa, projeto so-
cial beneficiado pelo Re-
cicla Junto.

“Graças a essa parceria, 
no novo galpão totalmen-
te modernizado, vamos dar 
mais dignidade e aumen-
tar a renda das famílias do 
pessoal da nossa Cooperso-
nhos. E queremos ampliar 
ou levar esse lindo projeto 
para todas as sete cidades”, 
concluiu Leitinho.

Fundado há 16 anos, 
o Consimares é formado 
por sete municípios (No-
va Odessa, Capivari, Elias 
Fausto, Hortolândia, Monte 
Mor, Santa Bárbara d’Oeste 
e Sumaré), onde moram 
cerca de 1 milhão de habi-
tantes. A produção de resí-
duos do território é de 700 
toneladas/dia.

A vereadora Márcia Re-
beschini (União) teve apro-
vado requerimento, na Câ-
mara Municipal de Nova 
Odessa, solicitando infor-
mações à prefeitura sobre 
a atual situação dos agen-
tes de controle de endemias. 
O pedido busca esclarecer 
a quantidade de profissio-
nais em atividade, a possí-
vel prorrogação de concur-
so público vigente e as me-
didas adotadas para refor-
çar a prevenção de doenças.

De acordo com a parla-
mentar, em resposta a um 
requerimento anterior, a 
administração municipal 
havia informado que No-
va Odessa contava com no-
ve agentes de endemias e 

que havia um concurso pú-
blico em vigência até julho 
de 2024, com possibilida-
de de prorrogação por mais 
dois anos. A vereadora ago-
ra quer confirmar o núme-
ro de agentes atuando na 
cidade a fim de garantir a 
eficácia do combate à den-
gue, especialmente duran-
te o período chuvoso.

Dentre os questionamen-
tos encaminhados à prefei-
tura, a vereadora quer sa-
ber se há previsão para no-
vas contratações e quais me-
didas estão sendo adotadas 
para garantir a efetivida-
de do trabalho de combate 
a endemias. O documento 
também solicita esclareci-
mentos sobre a prorrogação 
do concurso público que po-
deria suprir a necessidade de 
mais profissionais na área.

Márcia  pede informações 
sobre agentes de endemias

RequeRiMento aPRovaDo

Vereadora de Nova Odessa 
quer saber se há previsão 
de novas contratações e se 
concurso foi prorrogado

d
ivu
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O prefeito C láud io 
Schooder, o Leit i n ho 
(PSD), e seu vice Alessan-
dro Miranda, o Mineirinho 
(União), entregam na ter-
ça-feira (25) as chaves de 
quatro novos veículos le-
ves zero quilômetro para 
reforçar a frota da Secre-
taria Municipal de Saúde. 
São três modelos Fiat Mo-
bi e uma Fiat Fiorino com 

baú refrigerado, todos mo-
delo 2025. O investimento 
total na compra dos carros 
foi de R$ 360.400,00.

Somente na Fiat Fiorino 
Endurance 1.4, o investi-
mento foi de R$ 142.900,00. 
Neste caso, foram utiliza-
dos recursos de uma emen-
da impositiva ao Orçamen-
to do Município de 2024 de 
autoria do então vereador 
Wagner Fausto Moraes, 
destinada especificamente 
para a aquisição de um fur-

gão refrigerado para trans-
porte de vacinas entre a Vi-
gilância Epidemiológica e 
as UBSs (Unidades Básicas 
de Saúde).

Por isso, ela tem sistema 
de refrigeração no com-
partimento de cargas que 
pode atingir até -10°C, in-
cluindo compressor, e que 
utiliza gás ecológico, aten-
dendo a todas as resolu-
ções e legislação que tra-
tam do transporte de imu-
nobiológicos.

Já para a compra dos 
três Fiat Mobi, a prefeitu-
ra contou com recursos 
de mais duas emendas ao 
próprio Orçamento Mu-
nicipal, também de auto-
ria do ex-vereador Wag-
ner Fausto Moraes, para o 
“transporte social da Rede 
Municipal de Saúde”, além 
de uma emenda ao Orça-
mento da União do depu-
tado federal Alencar San-
tana contemplando a Re-
de de Atenção Básica.

Nova Odessa adquire mais quatro veículos para Saúde
ReCuRsos De eMenDas



avanços estratégicos
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Encontro abordou necessidades de mobilidade, segurança, infraestrutura e incentivos fiscais para reduzir aluguéis e 
fortalecer setor comercial, além de melhorias no transporte público e a revitalização de pontos de parada de ônibus

A Prefeitura de Suma-
ré recebeu nesta quarta-
-feira (26) representantes 
da ACIAS (Associação Co-
mercial, Industrial e Agro-
pecuária de Sumaré) pa-
ra debater avanços estra-
tégicos para o comércio do 
município. Durante a reu-
nião no Paço Municipal, fo-
ram discutidas pautas co-
mo a reformulação do mo-
delo de Zona Azul, amplia-
ção do transporte coletivo, 
revitalização dos pontos de 
ônibus e possíveis incen-
tivos fiscais para reduzir 
os custos com aluguéis co-
merciais, além da amplia-
ção da segurança pública. 
Além do prefeito, estavam 
presentes no encontro o se-
cretário de mobilidade Wil-
liam Martoni e o de Comu-
nicação, João Cleto.

O prefeito Henrique do 
Paraíso (Republicanos) 
destacou a importância 

da parceria com a entida-
de. “Estamos fortalecendo 
o diálogo com a ACIAS pa-
ra construir soluções que 
impulsionem o comércio 
local e gerem mais opor-
tunidades para nossa po-
pulação”, afirmou.

A presidente da ACIAS, 
Selma Suemi Koshoji, refor-
çou o compromisso da asso-
ciação em colaborar com o 
desenvolvimento da cidade. 
“Esse diálogo próximo com 
a gestão municipal é essen-
cial para atendermos as ne-
cessidades dos comercian-
tes e, assim, contribuirmos 
para o crescimento econô-
mico de Sumaré”, disse.

A demanda pela refor-
mulação do atual modelo 
da Zona Azul é solicitada 
por alguns comerciantes 
da cidade.

Também neste mês, a Se-
cretaria de Desenvolvimen-
to Econômico de Sumaré re-
cebeu a nova presidente da 
ACIAS para tratar de estra-
tégias para o fortalecimento 

do setor empresarial.
Durante a visita, foram 

discutidos assuntos para 
o desenvolvimento econô-
mico. A reunião reforçou o 
compromisso da Secretaria 
em busca de soluções que 
promovam o crescimento 
do município e o fortaleci-
mento das empresas sedia-
das em Sumaré. Além dis-
so, a parceria entre Prefei-
tura e ACIAS explora as ini-
ciativas de difusão e capa-
citação no mercado de tra-
balho, além das soluções 
desenvolvidas pelo Sebrae.

Por meio de iniciativas 
diplomáticas e comerciais, 
Sumaré, que é a segunda 
maior cidade da Região 
Metropolitana de Campi-
nas (RMC), se posiciona co-
mo um centro propício pa-
ra investimentos da Euro-
pa. Isso porque 46% de seu 
território está aberto para 
receber novas empresas e 
potencializar as operações 
das companhias já instala-
das no município.

Prefeito de sumaré e presidente da associação trocam 
informações sobre mudanças e melhorias para o comércio

Reformulação da Zona Azul é tema 
entre Executivo e ACIAS, em Sumaré

O prefeito de Sumaré, 
Henrique do Paraíso (Repu-
blicanos), recebeu represen-
tantes da Microsoft para tra-
tar de parcerias estratégicas, 
com o objetivo de trazer be-
nefícios econômicos e sociais 
para o município. A multina-
cional está construindo um 
data center na Estrada Valên-
cio Calegari, próximo ao Par-
que Santo Antônio. As obras 
tiveram início em 2023 e, se-
gundo a empresa, devem ser 
concluídas em 2028. O em-
preendimento deve gerar cer-
ca de 40 empregos diretos, 
além de impulsionar o de-

senvolvimento da região.
Durante o encontro, Hen-

rique do Paraíso destacou a 
relevância do projeto para 
Sumaré. “Estamos empe-
nhados em garantir que es-
se investimento da Micro-
soft gere retorno para a po-
pulação, com a criação de 
empregos e o fortalecimen-
to da economia local. Que-
remos também desenvol-
ver programas em parceria 
com a empresa e organiza-
ções sociais, como a criação 
de ecopontos, projetos-pilo-
to sobre tecnologia e inova-
ção nas escolas e outras ini-

ciativas voltadas ao social e 
ao meio ambiente”, disse.

A primeira-dama e se-
cretária do Fundo Social, 
Débora Mikaelle, também 
comentou sobre as oportu-
nidades futuras. “A chega-
da da Microsoft abre um le-
que de possibilidades para 
Sumaré. Estamos anima-
dos com as perspectivas de 
parcerias que podem be-
neficiar nossa população, 
com ações sociais, ambien-
tais e educacionais. Quere-
mos trabalhar juntos pa-
ra criar oportunidades que 
impactem positivamente 

a vida das pessoas”, disse.
Um data center é o local 

que abriga servidores e sis-
temas de armazenamento 
de dados, essenciais para o 
funcionamento de serviços 
digitais, como computação 
em nuvem, redes sociais e 
plataformas de streaming. 
Esses centros são funda-
mentais para o avanço da 
tecnologia e inovação em 
diversas áreas. O data cen-
ter de Sumaré integra um 
pacote de investimentos da 
Microsoft no Brasil, que so-
ma aproximadamente R$ 
2,7 bilhões.                    | da Redação

Henrique recebe representantes da Microsoft e projeta parcerias

Objetivo é abrir possibilidades de projetos 
junto a multinacional que se instala na cidade
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Um homem de 35 anos 
morreu baleado após en-
trar em confronto com po-
liciais do Baep (Batalhão de 
Ações Especiais de Polícia), 
na manhã desta quarta-fei-
ra (26), na Rua Felix Gomes 
dos Santos, em Sumaré. 

Policiais militares rece-
beram uma denúncia so-
bre o paradeiro de um pro-
curado da Justiça. Após di-
ligências, o criminoso foi 
localizado conduzindo um 
veículo, sendo dada ordem 

de parada ao mesmo. O ho-
mem reagiu atirando con-
tra os agentes, que revida-
ram. 

O resgate foi acionado e 
a morte do procurado foi 
confirmada ainda no local. 
As armas dos policiais e do 
suspeito foram apreendi-
das para perícia técnica.

A Avenida Orlando Ve-
dovello, que liga Sumaré 
a Paulínia, foi interditada 
durante os trabalhos da 
Polícia Científica. A SM-
MUR (Secretaria de Mobi-
lidade Urbana e Rural) es-
teve no local dando apoio 

no controle do tráfego na 
região. Devido à interdi-
ção, a rota dos caminhões 
de lixo que seguiam para o 
aterro da Estre, em Paulí-
nia, precisou ser alterada. 

O caso foi registrado co-
mo morte decorrente de 
intervenção policial no 3º 
DP (Distrito Policial) de 
Sumaré. A Polícia Militar 
apura os fatos por meio de 
Inquérito Policial Militar, 
segundo informou a Se-
cretaria Estadual de Se-
gurança Pública ao Tribu-
na Liberal, na noite desta 
quarta-feira.

A Guarda Civil Muni-
cipal de Paulínia (GCM) 
prendeu um homem em 
flagrante após roubar uma 
motocicleta CB Twister, na 
manhã desta quarta-feira 
(26), na Rua José Paulino, 
área central da cidade. A 
vítima, uma mulher, ten-

tou fugir do assaltante.
Segundo informações, 

a vítima, ao ser abordada 
pelo ladrão, tentou sair 
com a motocicleta, mas foi 
impedida e acabou cain-
do com a moto. O bandi-
do tomou a chave da mão 
da mulher e, em seguida, 
fugiu com a motocicleta.

Testemunhas aciona-
ram a GCM e uma viatu-

ra que realizava patrulha-
mento próximo ao local 
do roubo avistou o assal-
tante conduzindo o veí-
culo. Ele foi detido.

Diante dos fatos, o sus-
peito foi conduzido até a 
Delegacia de Polícia, on-
de a vítima reconheceu o 
autor do crime. O delega-
do determinou a prisão do 
indivíduo.

A ROMU (Ronda Osten-
siva Municipal), da Guar-
da Municipal, prendeu 
um homem e deteve um 
adolescente por tráfico 
de drogas, na madrugada 
desta quarta-feira (26), na 
Rua Tiradentes, no Jardim 
Amanda, em Hortolândia. 
Com o homem havia 110 

porções de drogas.
A equipe realizava pa-

trulhamento quando avis-
tou dois suspeitos no meio 
do mato. Eles foram abor-
dados. Com o homem foi 
localizada uma sacola com 
59 porções de cocaína, 43 
porções de crack, oito por-
ções de maconha, além de 
R$ 186,30 em dinheiro.

O adolescente, ao ser 
questionado, informou que 

estava no local para com-
prar maconha e afirmou 
que o indivíduo que estava 
com ele seria o traficante. 
Com o menor foi encontra-
da apenas uma nota de R$ 5.

Os indivíduos, as drogas 
e o dinheiro foram condu-
zidos ao Plantão Policial. 
O homem foi preso, o ado-
lescente liberado e os en-
torpecentes e dinheiro 
apreendidos.

Procurado da Justiça morre 
durante confronto em Sumaré

Assaltante é preso por roubo 
de motocicleta em Paulínia

Homem é preso com 110 porções 
de entorpecentes em Hortolândia

avenida Orlando Vedovello, que conecta sumaré e 
Paulínia, precisou ser interditada para trabalho de perícia

divulgação
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Na segunda metade 
do século XIX a la-
voura cafeeira era 

a principal atividade eco-
nômica do Brasil. O pro-
duto era exportado para os 
principais países do mun-
do e São Paulo era o centro 
dessa produção. 

Campinas tinha uma 
parcela significativa dessa 
atividade, com grandes fa-
zendas espalhadas pela re-
gião. Chegou a ser conside-
rada, em meados do século 
XIX como a verdadeira ca-
pital da Província de São 
Paulo, justamente por con-
ta de sua riqueza agrícola. 

Na nossa região, conhe-
cida como Quilombo, exis-
tiam inúmeras fazendas 
que encaminhavam seus 
produtos para o porto de 
Santos, o principal centro 
de exportação de produtos 
brasileiros. 

A dificuldade de chegar 
ao litoral era muito grande. 
Os grandes fazendeiros de 
Campinas e região se uni-
ram e capitalizaram um in-
vestimento importante pa-
ra diminuir os custos des-
se transporte – o transporte 
ferroviário. Campinas pas-
sou à frente de muitas cida-
des e capitais brasileiras, 
com a criação da Cia. Mo-
giana de Estradas de Ferro 
e a Cia. Paulista de Estra-
das de Ferro. No final do sé-
culo XIX chegou a ter cin-
co ferrovias cortando seu 
território: as duas mencio-
nadas mais a Cia. Soroca-
bana, a Cia. Ramal Férreo 
Campineiro e a Cia. Carril 
Agrícola Funilense. 

A Paulista começou com 
a construção do trecho 
Campinas-Jundiaí. Como 
nossa região tinha uma 
grande produção de ca-
fé, os fazendeiros acionis-
tas da Paulista empenha-
ram-se em ampliar a linha 
até Rio Claro. Os planos fo-
ram aprovados pelo Gover-
no Federal e a construção 
do novo trecho teve início. 
André Pereira Rebouças Fi-
lho, o engenheiro contrata-
do para gerenciar essa am-
pliação, entendeu ser neces-
sária a criação de uma esta-
ção na região do Quilombo, 
que captaria não só a pro-
dução local como também 
a produzida no vizinho mu-
nicípio de Monte Mor. Sur-
giu aí a estação de Rebou-
ças, inaugurada em 1875. E 
com ela o povoado que se 
tornaria distrito de Campi-
nas. Nosso povoado nasceu, 
portanto da exploração da 
lavoura do café. 

Na economia nacio-
nal o ciclo do café termi-
na no final da década de 
1920, principalmente após 
a quebra da bolsa de No-
va York e uma crise eco-
nômica mundial. Rebou-
ças não ficou imune a essa 
crise. Muitas fazendas fo-

Casa da Lavoura sem os sinais de abandono

Décio Ribeiro Borges

A Casa da Lavoura de Sumaré

Folclore Sumareense

Pé de Jatobá
S. A. C. era um grande caçador e pescador. Co-

mo toda pessoa especializada nessas atividades, 
era um contador de causos exemplares e impos-
síveis. Seus relatos sempre vinham recheados de 
exageros, seja da pesca ou da caça.

Na época do fato que vamos narrar, Sumaré era 
uma cidadezinha pequena, cercada de grandes ma-
tas, com muita caça. S. era um de seus costumei-
ros frequentadores, juntamente com seu insepará-
vel cão perdigueiro.

Casado, com apenas um filho, ele comprou um 
bode e uma charretinha para o menino de diver-
tir na rua de sua casa, que não tinha nenhum mo-
vimento. Mas faltava uma coisa para o presente fi-
car completo: precisava castrar o bichinho. Então 
pediu ao único médico da cidade, o Dr. L. F. para 
fazer isso., no que foi prontamente atendido. Du-
rante essa ocorrência ele contou um caso interes-
sante esse médico, que passamos a relatar.

Disse ele que lá pelos lados de uma Fazenda da 
Família Zacarchenco, proximidades atual do Par-
que Bordon, existia um enorme pé de jatobá, que 
era avistado a muitos quilômetros de distância, 
tal o seu porte. Ele estava próximo dessa árvore, à 
procura de caça, junto com o seu cachorro, quan-
do notou sua inquietude e uma movimentação na 
direção do pé de jatobá.

Entendendo que o cão havia farejado uma caça, 
ele o acompanhou, não pensando em outra coisa 
senão alguma perdiz ou ave parecida, querendo se 
distanciar do faro do cachorro.

Andou, andou, e nada. Já tinha ultrapassado em 
muito o famoso pé de jatobá, seguindo o cachorro. 
Andou mais um pouco – ainda relatando ao médi-
co – sempre acompanhando o cão com seu faro e... 
quando olhou para trás, notou que o famoso pé de 
jatobá estava muito longe. Então fez o seguinte co-
mentário ao médico:

Andei tanto, doutor, que o pé de jatobá ficou 
muito longe de onde eu estava. olhando para ele, 
parecia um pé de repolho!

O médico segurou a risada e pensou: para esse 
jatobá ficar parecido com um pé de repolho ele es-
tava dentro de Nova Odessa!

Alaerte Menuzzo
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pecuária de Leite e outras 
culturas, como arroz, fei-
jão, batata-inglesa e milho. 

No setor agropecuário 
Sumaré chegou a ter des-
taque na década de 1940, 
com a construção de um la-
ticínio e depois de um Cur-
tume, através da família 
Foffano. Com relação à avi-
cultura, as granjas do Bair-
ro do Matão sobreviviam ao 
lado de dois grandes em-
preendimentos: a Granjas 
Ito, na Rodovia Anhangue-
ra, e a Avicultura Hortolân-
dia, no distrito do mesmo 
nome. Na década de 1960 
o município contabilizava 
mais de 2 milhões de aves, 
distribuídas em mais de 
530 propriedades rurais, 
empregando quase 3.000 
trabalhadores. Tudo assis-
tido e acompanhado pela 
Casa da Lavoura. 

Na década de 1970, já 
com o engenheiro José Ma-
ria Pagotto, essa dependên-
cia emprestou um grande 
serviço na Escola de Inicia-
ção Agrícola, no Horto Flo-
restal. Ela pertencia ao Ins-
tituto de Promoção do Me-
nor de Sumaré, entidade 
fundada, entre outros, pe-
lo Juiz de Direito José Ge-
raldo Barreto Fonseca e o 
Promotor Público José Car-
los Vieira. Ao lado das ativi-
dades de horticultura, a Es-
cola desenvolveu uma im-

portante atividade de sui-
nocultura, criada e manti-
da sob a supervisão da Casa 
da Lavoura, através do en-
genheiro Pagotto. Infeliz-
mente essa atividade durou 
pouco mais de uma década. 

Depois da morte do en-
genheiro Décio as forças 
políticas do lugar empe-
nharam-se em homena-
geá-lo, dando-lhe a deno-
minação da Casa da Lavou-
ra. Em 1979 aconteceu ou-
tra mudança: passou a cha-
mar-se Casa da Agricultu-
ra “Sílvio Ângelo Ravagna-
ni”, um tradicional agricul-
tor de Sumaré.

Apesar da intensa indus-
trialização, Sumaré ainda 
manteve nas décadas de 
1980 e 1990 uma intensa 
atividade agrícola. O toma-
te estaqueado substituiu, 
em quantidade e importân-
cia, o algodão herbáceo, er-
radicado por causa da pra-
ga do “bicudo”. 

Nessas décadas Suma-
ré virou um dos principais 
centros produtores do país, 
a ponto de ser cognomina-
da de “capital brasileira do 
tomate”. O município vi-
rou um laboratório de ex-
periências do produto, viu 
acontecer uma Feira do To-
mate (FESTO) e um Encon-
tro Nacional de Produtores. 
Tudo acompanhado pela 
Casa da Agricultura. 

Chaves, entre outros, pas-
sou para as mãos do En-
genheiro Agrônomo Luís 
Roberto Franco Rodri-
gues, que cuidava de uma 
atividade importante: a 
Agricultura Familiar. 

A antiga Casa da La-
voura continua lá na Rua 
Francisco Biancalana, ao 
lado do Clube União Cul-
tural XVI de Dezembro. 
É um prédio simples e ao 
mesmo tempo imponen-
te, com três construções: 
o prédio principal, com 5 
salas, 2 sanitários, 1 co-
zinha e 1 saguão. E mais 
duas edículas. 

Só que está ABANDO-
NADA! Cheia de mato, 
dentro e fora do prédio. É 
o retrato vivo do escárnio 
das autoridades munici-
pais ou estaduais que de-
veriam zelar por um bem 
público, histórico.

A Associação Pró-Me-
mória protocolou um pe-
dido de tombamento desse 
prédio ao órgão municipal 
que deveria cuidar do pa-
trimônio histórico, chama-
do CONDEPHAEA. O re-
sultado desse pedido, fei-
to em 2019, é NADA! Esse 
órgão existe apenas no pa-
pel, mas não tem resolvi-
do quase nada durante sua 
existência. Muito menos 
da nossa Casa da Lavoura.

O retrato mais signifi-
cativo da gloriosa agricul-
tura e pecuária de Suma-
ré, continua lá, abandona-
da, esperando que alguma 
autoridade se lembre dela.

ram vendidas, por conta do 
endividamento que se se-
guiu com a crise. Essas fa-
zendas se transformaram 
em pequenas proprieda-
des, exploradas principal-
mente por imigrantes ou 
descendentes.

Na década de 1930 em 
diante outro produto pas-
sou a ser explorado no en-
tão distrito de Campinas, 
que acabou sendo o sus-
tentáculo da economia e 
mão-de-obra por mais de 
uma década do lugar: o al-
godão em pluma. Foi tão 
importante esse produ-
to que se cogitou, na oca-
sião do plebiscito que tro-
cou o nome de Rebouças 
por Sumaré, de o distrito 
chamar-se “Ouro Branco”, 
em alusão a esse produto. 
Nas décadas que se suce-
deram nossa comunidade 
passou a contar com uma 
Cooperativa Agropecuária 
e recebeu as instalações da 
SANBRA – Sociedade Algo-
doeira do Nordeste Brasi-
leiro, às margens da Rodo-
via Anhanguera.

Foi nesse contexto que as 
forças políticas de Sumaré 
reivindicaram a criação de 
uma CASA DA LAVOURA 
em nosso Município. O Pre-
feito José Giordano (1955 a 
1958) empenhou-se muito 
nesse trabalho e conseguiu 
trazer para o então muni-
cípio de Sumaré a reivindi-
cação dos agricultores lo-
cais, em 18 de outubro de 
1957 - inauguração oficial 
da Casa da Lavoura de Su-
maré. Com ela veio o pri-
meiro engenheiro agrô-
nomo: Décio Ribeiro Bor-
ges. O prédio, de 112 m2 de 
construção, foi erguido na 
Rua Francisco Biancalana, 
esquina com Rua Antônio 
do Valle Mello. 

A Casa da Lavoura teve 
um papel muito importan-
te no município. Além das 
técnicas agrícolas adequa-
das, essa dependência pas-
sou a ser o ponto de con-
vergência dos agropecua-
ristas locais, na discussão 
de problemas relaciona-
dos com suas atividades 
– a principal delas com a 
lavoura do algodão her-
báceo. O engenheiro cui-
dava não só dessa cultu-
ra, mas também de outras 
atividades importantes na 
área rural, como as gran-
jas do Bairro do Matão, a 

A CASA DA 
AGRICULTURA HOJE
O custo da terra fez com 

que as lavouras de tomate 
se transferissem para ou-
tras cidades paulistas e ou-
tros estados. Essa lavoura 
foi substituída, em parte, 
pela batata inglesa e pos-
teriormente pela cana-de-
-açúcar. Hoje a tendência 
que se observa, nas gran-
des propriedades, é a la-
voura da soja.

A Casa da Agricultu-
ra, dirigida por Décio Ri-
beiro Borges, José Maria 
Pagotto e Hamilton Ruy 
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ERNESTO BIONDO

REINAUGURAÇÃO DA ESTAÇÃO JOSÉ MARIA MATOSINHO

OBERDÃ CATTANI

ZEZÉ DI CAMARGO E LUCIANO

Ernesto Biondo é a pessoa da esquerda. Filho de Atílio Foffano, foi um 
dos mais destacados agricultores de Sumaré. Nesta foto participa de 

um banquete promovido pela Prefeitura Municipal no ano de 1968, em 
comemoração ao Centenário da cidade. Pessoas que o acompanham 

na mesa: João Evangelista, Marlene Zagui, Mauro Zagui, Ludovico 
Scrocca, Manoel Rosa dos Reis e Victor Argenton.

Fotografia da locomotiva a vapor que esteve em Sumaré, durante 
a solenidade da primeira restauração da Estação Ferroviária, que 

aconteceu no governo de José De Nadai (1983 a 1988). Depois dessa 
reinauguração aconteceram mais duas. Agora aguarda-se uma quarta.

José Maria 
Matosinho, um 
dos maiores 
políticos que 
Sumaré já teve, 
aparece nesta 
fotografia da 
década de 1960, 
tirada no salão 
de refeições do 
antigo Hotel 
Máximo Biondo, 
na Praça da 
República. José 
Maria, entre 
outras coisas, 
foi vereador na 
Câmara Municipal 
de Campinas, 
Secretário 
da Prefeitura 
Municipal daquele 
município, 
Presidente da 
C.M.T.C. e CEASA, 
de São Paulo.

Oberdã Cattani foi 
um dos maiores 
goleiros do futebol 
brasileiro. Jogou 
na Sociedade 
Esportiva 
Palmeiras e na 
Seleção Brasileira. 
Na década de 
1950 esteve em 
Sumaré, jogando 
amistosamente 
contra o Clube 
Recreativo 
Sumaré, no antigo 
Estádio Luiz 
Frutuoso. Nesta 
foto o famoso 
goleiro está 
acompanhado de 
dois jogadores de 
Sumaré – Liminha 
(Francisco de 
Paula Souza) e 
Aldo Lorençatto.

A dupla Zezé di Camargo e Luciano sempre teve bom 
relacionamento com um músico da cidade, o Leandro 

Franceschini Filho, (Leandrinho). Esse relacionamento 
começou antes de Zezé se tornar famoso – ele e Leandrinho 

animavam os comícios eleitorais de nosso município. 

FAMÍLIA ROBERTO VAUGHAN
Registro 

fotográfico 
da família 

de Roberto 
Vaughan. Ele 
morava num 

dos sítios 
da antiga 
Fazenda 

Sertãozinho. 
Era filho do 

imigrante 
norte-

americano 
Charles 

Schaffer 
Vaughan. 

Na foto está 
acompanhado 

da esposa 
Vina 

Vaughan e 
dos filhos 
Vininha, 

Arthur, James 
e Joseph.
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